

平成28年度技術士第二次試験問題〔森林部門〕

13 森林部門【必須科目Ⅰ】

I 次の20問題のうち15問題を選び解答せよ。(解答欄に1つだけマークすること。)

I-1 樹木の種子の散布に関する次の記述のうち、最も適切なものはどれか。

- ① 自重により母樹の近距離に落下する散布様式を一般に重力散布と呼ぶ。代表的な樹種はブナやコナラなどである。これらの種子は落下後にツキノワグマやリスによってさらに運ばれることがある。
- ② 種子や果実の一部が翼や羽毛のような形状となり、滑空・回転・浮遊することによって移動する散布様式を一般に風散布と呼ぶ。代表的な樹種はモミ、イロハモミジ、スダジイなどである。
- ③ 種子が柔らかい可食組織に包まれ、動物がそれごと丸呑みして種子を母樹から離れた場所に排出する散布様式を一般に動物散布と呼ぶ。このような行動を示す代表的な動物はヒヨドリ、ニホンザル、アカネズミなどの脊椎動物である。
- ④ 果実がはじけて種子が放出される散布様式を一般に自動散布と呼ぶ。代表的な樹種はマンサク、フジなどである。
- ⑤ 種子が水に乗って流されて運ばれる散布様式を一般に水散布と呼ぶ。代表的な樹種はクロマツやマングローブの一種のメヒルギなどである。

I-2 林道規程に関する次の記述のうち、最も不適切なものはどれか。

- ① 設計車両については、1級及び2級林道は普通自動車、3級林道は小型自動車とし、それぞれが安全かつ円滑に通行できるように、車両の長さと幅などを規程している。
- ② 2級林道の路肩の幅員は0.50mであるが、長さ50m以上の橋においては0.25mまで縮小することができる。
- ③ 設計速度20km／時の2級林道における中心線の曲線半径は、地形の状況その他の理由によりやむを得ない場合には、交通安全施設等を設置して、12mまで縮小することができる。
- ④ 待避所の間隔は、1級林道では300m以内、2級及び3級林道では500m以内とする必要がある。
- ⑤ 設計速度20km／時の2級林道における縦断勾配は、地形の状況その他の理由によりやむを得ない場合には、交通安全施設等を設置して、16%以下とすることができます。また、延長100m以内に限り18%以下とすることができます。

I-3 森林の水源かん養機能に関する次の記述のうち、最も不適切なものはどれか。

- ① 森林の蒸発散とは、樹木など植物が根から吸収した土壤水分を葉を通じて大気中に放出される蒸散、樹冠や下草に付着した雨水が直接蒸発する遮断蒸発、及び土壤面からの蒸発を合わせたものである。
- ② 降雨中及び降雨後の洪水流出を形成する流出成分を直接流出、無降雨時にゆるやかに流出量が遞減している流出成分を基底流出と呼び、全流出から直接流出を減じたものに相当する。
- ③ 森林に降った雨は森林樹冠に達し、樹冠で一時貯留され、一部は蒸発するが大部分は地上に到達する。地表の浸透能（水を吸収する能力）が降雨強度より大きいとき、雨水はすべて地表流となる。
- ④ 水循環における森林の役割を大別すれば、樹冠の地表被覆による降水の遮断・蒸発、樹木根系や落葉による土壤構造の改善にともなう地中浸透や保水性の増加、樹体内における水の移動と葉面などからの蒸散に分けられる。
- ⑤ 森林地の地表は一般に森林土壤で覆われている。森林土壤の高い透水性と保水性、さらに表面を覆うAo層の働きにより、地表に到達した降水の大部分は地中に浸透し、かつ一時的に貯留される。

I - 4 生物多様性条約に関する次の記述の、□内に入る数字・語句の組合せとして最も適切なものはどれか。

愛知県名古屋市において、□A□年10月に「生物多様性条約第10回締約国会議（COP10）」が開催された。「生物多様性条約」は、（1）生物多様性の□B□、（2）生物多様性の構成要素の持続可能な利用、（3）遺伝資源の利用から生ずる利益の公正かつ衡平な配分を目的とする国際条約で、1992年に採択され、2010年6月現在、192か国とEUが締結している。我が国は、1993年に同条約を締結している。この会議では、10年間に生物多様性条約を効果的に実施するための世界目標となる「戦略計画2011-2020」いわゆる愛知目標や遺伝資源へのアクセスと利益配分（ABS）に関する「□C□議定書」が採択された。「戦略計画2011-2020」は、長期目標として、「自然と□D□する世界」を、短期目標として、「生物多様性の損失を止めるための効果的かつ緊急な行動を実施する」ことを掲げた上で、2020年までに、陸域・内陸水域17%，沿岸域・海域10%を保護地域の設定等により□B□すること、森林を含む自然生息地の損失の速度を少なくとも□E□させること等の20の個別目標を設定した。また、「□C□議定書」では、遺伝資源へのアクセスと利益配分に関する国際ルールが採択された。

	A	B	C	D	E
①	2010	保全	名古屋	共生	半減
②	2009	保護	愛知	共生	低減
③	2010	保全	愛知	共存	半減
④	2009	保全	名古屋	共存	低減
⑤	2010	保護	名古屋	共生	半減

I－5 日本の森林土壤に関する次の記述のうち、最も不適切なものはどれか。

- ① 日本の森林土壤は8つの土壤群に分類され、山地の大部分は褐色森林土群である。
- ② 1つの連續した斜面においては、斜面位置により土壤の厚さや土性が異なるとともに、水環境が大きく異なる。
- ③ 土性は、砂、シルト、粘土の構成比率によってきまる土壤の性質の1つで、土性区分を示す三角図にそれぞれの構成比率を当てはめて区分する。
- ④ 我が国の森林土壤は、一般に酸性を呈し、pH値が4.5～6.5の値を示すものが多い。このpH値で針葉樹の生育が阻害されることを考えられないが、pH値が4.5以下になると間接的に成育に影響を与える。
- ⑤ 泥炭土群は、地下水位が浅い場所に生成される土壤で、土壤中の鉄が還元されて灰白色となった層位をもつ土壤である。

I－6 治山事業などで用いられている次の式に関する記述のうち、最も不適切なものはどれか。

$$V = \frac{1}{n} \cdot R^{2/3} \cdot I^{1/2}$$

- ① この式はマニングの平均流速式と呼ばれ、溪流などにおける平均流速を求める際使用される。
- ② nはマニングの粗度係数で、コンクリート人工水路の場合、自然河川（山地流路）の場合の値より小さい。
- ③ Rは径深で、「流積／潤辺」の値である。
- ④ Iは水面勾配で、単位は%である。
- ⑤ Vは流速で、単位はm／sである。

I－7 路線設計における流土曲線（マスカーブ）の性質に関する次の記述のうち、最も不適切なものはどれか。

- ① 流土曲線の上り区間は土量の余剰区間、下り区間は不足区間を表す。
- ② 横軸に平行な任意の直線と曲線との交点は土量の均衡点と呼ばれ、同一直線上の2つの均衡点間で切取・盛土の土量は均衡する。この直線を土工均衡線という。
- ③ 土工均衡線から曲線の頂点までの高さは、不足部から余剰部へ運搬すべき土量の総量となる。
- ④ 均衡線は全区間1本の連続した直線である必要はなく、流土曲線の形状に応じて適宜に設けることができる。このとき、均衡線間の間隔は捨土量又は補給土量を示す。
- ⑤ 土量の余剰部から不足部へ運搬する平均距離は、両者の重心間の距離である。

I－8 治山ダムの目的に関する次の記述のうち、最も不適切なものはどれか。

- ① 渓床勾配を緩和して安定した勾配に導き、縦侵食及び横侵食を防止すること。
- ② 山腹斜面の山脚を固定して、崩壊の発生等を防止すること。
- ③ 渓床に堆積した不安定土砂の移動を防止するとともに洪水時には、流水を貯留して洪水の軽減を図ること。
- ④ 土石流による渓流の荒廃を防止して、下流への土砂流出を抑止すること。
- ⑤ 常時の流出土砂は流水とともに流下させ、土石流又は流木の発生時には、土砂又は流木の流下を抑止すること。

I－9 次の文章は木材用接着剤の性質や特徴等について述べたものである。該当する接着剤の種類はどれか。

二液型の接着剤で、主剤と架橋剤を混合して硬化させる。接着強さが高く、接着作業性が優れており、糊液のpHが中性であるため、接着製品の劣化や汚染の心配がないという特徴を有している。広範な用途に適用することが可能であり、常温でも硬化し、架橋剤の添加量によっては高い耐熱水性がえられるため、集成材にも使用される。

- ① フェノール樹脂接着剤
- ② レゾルシノール樹脂接着剤
- ③ メラミン樹脂接着剤
- ④ 水性高分子－イソシアネート系接着剤
- ⑤ ニュリア樹脂接着剤

I-10 材線虫病の防除法に関する次の記述のうち、最も適切なものはどれか。

- ① 林内でのたき火や枝条の焼却は禁止する。
- ② 枯死木は翌年の4月下旬頃までに伐倒焼却する。
- ③ 間伐を励行する。
- ④ マンネブ剤を散布する。
- ⑤ 広葉樹を混交させる。

I-11 特用林産物の動向に関する次の記述のうち、最も適切なものはどれか。

- ① 薪は、古来、生活に欠くことのできないエネルギー源であったが、昭和30年代以降、石油やガスへの燃料転換等により利用が減少し、全国の販売向け薪の生産量は、現在も減少傾向が続いている。
- ② 木炭は多孔質であり吸着性に優れるという特性を有することから、土壤改良資材、水質浄化材、調湿材等としての利用も進められている。
- ③ 竹は、昔から身近な資材として生活に利用されてきたが、代替材の普及や安価な輸入品の増加等により、竹材の生産量は、現在も減少傾向が続いている。
- ④ 山菜の主なものとしては、わらび、ぜんまい、たらのめ、ふき、うど等があるが、栽培が難しく、全てが自生するものを採取している。
- ⑤ 漢方薬に用いられる薬草等としては、滋養強壮剤の原料となる「きはだ皮」、胃腸薬の原料となる「くろもじ」、「おうれん」等が生産されている。

I-12 木材の物理的性質及び組織構造に関する次の記述のうち、最も不適切なものはどれか。

- ① 木材の熱拡散率は、木材の熱容量当たりの熱伝導率で表され、木材内部の温度変化の係数である。
- ② 早材は年輪層の中で、春から夏にかけて作られた木部のことである。
- ③ 木材実質の密度は、樹種によらずほぼ一定で 1.5 g/cm^3 である。
- ④ 形成層が未成熟な時期に形成された木部を未成熟材といい、ふつう髓から15成長輪までの木部のことをいう。
- ⑤ 鉄やアルミニウムと比較して、木材中の音波は減衰が小さい。

I-13 きのこ及び菌類に関する次の記述のうち、最も不適切なものはどれか。

- ① 木材腐朽菌であるマツタケの人工栽培はまだ成功していない。
- ② 生シイタケの生産量は、原木栽培よりも菌床栽培の方がが多い現状にある。
- ③ 菌床とは、きのこ栽培を目的として培地に種菌を接種したもの、又はその菌糸が蔓延したものをいう。
- ④ きのことは、大型の子実体を形成する真菌類を総称した言葉である。
- ⑤ 菌類を機能から分けると、寄生菌、腐生菌、共生菌に分けられるが、それぞれの中間的な菌類も多く、必ずしも区分けは明瞭ではない。

I-14 森林と温室効果ガスに関する次の記述のうち、最も不適切なものはどれか。

- ① 泥炭土やグライ土など還元的環境ではメタン生成菌の働きでメタンガスが発生する。
- ② 土壌中では、有機物の分解による微生物呼吸や根の呼吸によって二酸化炭素が付加され、土壌中のガスの二酸化炭素濃度は数千ppmv程度に達することもある。
- ③ 森林土壌の多くは酸化的環境であるため、メタン酸化細菌の働きによりメタンは分解され土壌中のメタン濃度は低下する。その結果、分子拡散によって地表面からメタンを吸収する。
- ④ 土壌中の二酸化炭素濃度は比較的安定しているが、大気中の二酸化炭素濃度は大きく変動する。
- ⑤ 一酸化二窒素（亜酸化窒素）は土壌中のアンモニア態窒素が硝酸態窒素に酸化される硝化過程での生成される場合と硝酸態窒素が窒素ガスまで還元される脱窒過程での生成される場合がある。

注) ppmvは体積基準の100万分率を示す単位。

I-15 森林レクリエーションに関する記述のうち、最も不適切なものはどれか。

- ① 森林の保健休養機能とは、人間の心身が森林と接する活動であり、森林でレクリエーション活動を行うことで健康の維持増進が得られる機能である。
- ② 森林レクリエーションの推進には、活動プログラムの充実、PR活動、リーダーの養成などが必要である。
- ③ 森林レクリエーションの活動の場の整備には、自然環境への影響を少なくするため地形や植生の改変を最小限に留めるようにする。
- ④ 森林レクリエーションとは、森林浴、森林内散策、登山、スキーなどの活動をすることであり、自然観察、野鳥観察などの知的活動は含まれない。
- ⑤ 森林レクリエーション活動の推進には、リーダーとなる人材が重要な役割を果たすが、このリーダー役の資格が、全国森林レクリエーション協会が認定する森林インストラクターである。

I-16 木質バイオマスのエネルギー利用に関する次の記述のうち、最も不適切なものはどれか。

- ① 木材の主要成分は、およそ炭素50%、酸素44%、水素6%であり、このうち炭素及び水素の燃焼によって熱が発生する。
- ② 木材の発熱量は全乾材では約20 MJ/kgであるが、含水率60%の場合も発熱量はその約半分で、ボイラ燃料として十分使用することができる。
- ③ 木質ペレットはオガ粉や樹皮を圧縮・成型した木質固形燃料であり、成型に接着剤を使用する必要がある。
- ④ 超臨界水とは、高温・高圧で液体と気体の中間的な性質を有する反応性に富んだ水である。
- ⑤ コジェネレーションとは、電力と熱の両方を供給するシステムのことであり、蒸気タービンによる発電とその廃熱を利用するシステムなどがこれにあたる。

I-17 下刈りに関する次の記述のうち、最も不適切なものはどれか。

- ① 下刈りに適した時期は、概ね6月上旬から8月上旬にかけての期間である。
- ② 下刈りの回数は、造林木の成長と雑草木の成長の相互関係で決まる。
- ③ 下刈りを省いた翌年は、下刈り作業の効率が向上する。
- ④ 下刈りは、各種の育林作業のなかで最も手間と経費がかかる。
- ⑤ 下刈りの省力化には、大苗造林や根元被覆がある。

I-18 保護林に関する次の記述のうち、最も不適切なものはどれか。

- ① 保護林は、原生的な天然林などを保護・管理することにより、森林生態系からなる自然環境の維持、野生生物の保護等に資することを目的とした国有林野である。
- ② 世界遺産条約に基づいて世界自然遺産として登録されている知床、白神山地、小笠原諸島及び屋久島についても、登録以前より、保護林である森林生態系保護地域として、厳格に保護・管理してきている。
- ③ 平成元年より、保護林の区分体系は、森林生態系保護地域、森林生物遺伝資源保存林などの7区分となっていたが、平成27年9月の保護林制度の改正により4区分となった。
- ④ 保護林では、森林生態系や野生生物等の状況変化を調査・把握し、保護・管理方針や区域の見直し等に役立てるためのモニタリング調査を実施している。
- ⑤ 森林生態系保護地域は、我が国の気候帯又は森林帯を代表する原生的な天然林を保護・管理することにより、森林生態系からなる自然環境の維持、野生生物の保護、遺伝資源の保護、森林施業・管理技術の発展、学術の研究等に資するものである。

I-19 山腹緑化工を行う場合は、在来緑化植物材料を使用するなど当該地域における生物多様性保全に十分配慮することが望ましく、生物多様性保全上重要な地域において地域固有の植生を重視した山腹緑化工に関する次の記述のうち、最も不適切なものはどれか。

- ① 採取する母樹等を選定して、地域産の種子を採取し用いる場合、大量の種子を短期に得ることは困難であり、事前に計画的な準備が必要である。
- ② 施工地近隣の森林内の埋土種子を採取して利用する方法を用いる場合、表土採取地の環境を変化させる場合があるため、十分な配慮が必要である。また、採取地周辺の植生が地域固有の植生であることを確認しておく必要がある。
- ③ 周辺から自然侵入が容易に行われる立地条件の箇所の場合、裸地のまま放置し周辺から自然侵入した植生により覆われ自然回復することを待つ。
- ④ 緑化材料としてイネ科植物を使用する場合は、周辺からの侵入植生の定着を図るために緑化目的を達し得る範囲内において、可能な限り、草丈の低い種・品種、種子による繁殖力の小さい種・品種を使用する事が望ましい。
- ⑤ 地域固有の植生を重視した山腹緑化工は、実施例が少なく、経済性も考慮しなければならないことから、採用にあたっては十分検討する必要がある。

I-20 森林の遷移に関する次の記述のうち、最も不適切なものはどれか。

- ① 遷移の初期段階にのみ出現する寿命の短い植物を先駆植物という。
- ② 湿性遷移系列では遷移の進行と共に土壤中に有機物が堆積し湿润化する。
- ③ 最初の段階で環境基質内に繁殖材料を持たないものを一次遷移という。
- ④ 遷移が最終段階に達したとき、多くの場合耐陰性のある樹種が優占する。
- ⑤ 二次林を皆伐した後に繰り返される遷移は二次遷移である。